

EL TRABAJO

El trabajo todo lo vence

De la abundancia de conocimientos hasta la bestia.

de la Sociedad "Combinación Mancomunal de Obreros"

Tomo 8,000 Ejemplares.

PUBLICACION SEMANAL

El Moneda del pueblo
es la impresa ley.

Tomo 8,000 Ejemplares.

El fin corona la obra.

Sin retardo se procederá el abono y la salida del elemento obrero a fin de mejorar su condición Social y Económica.

AÑO II

TOQUE DE SABADO 9 DE MAYO DE 1903.

NUM. 17

"El Trabajo"

TOQUE DE SABADO, MAYO 9 DE 1903

Dulce despertar

Grandes vacaciones, dadas, trajes y nubes han resultado para que el Gobierno se débla a toro vivo y a interponer sus uñas entre los capitalistas y los obreros de Valparaíso.

Los hombres de la Moneda están sometiendo a él la lucha de las diferencias entre el Capital y el Trabajo, de la explotación que el río hace del infeliz que se ve obligado a trabajar bajo su férula, del hambre, de la miseria, de la ignorancia; perdidamente aquejados han quedado y van a caer en el vacío, van a embotarse en la pesada atmósfera de la política, donde se estafan y roban los grandes intereses de la Nación, los intereses de escuelas, intereses particularistas y personales que constalan en introducir la más completa anarquía y la desmoralización más atrozista en el corazón de la cosa pública.

Parce que el gobierno del país no tenía otro objeto que acaparar fondos, imponer onerosas y gravosas contribuciones, saquear elementos bellos, enviar sus necoces cargas en caja de esfelta a Europa, obsequiar la tercera parte de los fondos fiscales el sustentamiento del culto y despojar... entrar en graves dislocaciones y convenciones sobre cada grano en el que debe estar arriba y cada a la altura del suelo.

La creación social para los gobernantes es un asunto de minoría tolerada, vulgar, ordinaria, que no merece siquiera que se le mire con el rubor del ojo. Quedan cada uno de esos dignos representantes de la opinión pública en la investidura que se ha sustraído mil pesos para que después se vaya a tomar la libertad de afanarse por el bien de aquellas personas que la cubren de.

Cada vez que el régimen popular llega a los alturas obtiene su co-

sistencia con la misma indiferencia, con la misma frialdad, con la misma extensiva eustambre de los padres ados.

Todos los obreros de Lauro y Quirós se han declarado en huelga y no han querido luchar por más tiempo las inconvenientes de sus vecinos... pero, se les ordenó un buque de guerra y fueron a fines para darles a esa escuela del trabajo.

Que los obreros de Tarapacá tengan el grito en el cielo y se quejen amargamente de los abusos de que son víctimas, para... se oyen esos clamores sin que oyen oírlos; aquello está tan lejos, no hay remedio.

Que los obreros de Valparaíso se loren las costas no solo hombre y exigen una justa remuneración por su trabajo; esos son exigencias lejanas. Los gritos lo han dicho, como si lo dijera. Muchas y muchadas los gritos lo dicen... sin embargo, que dulce es verdad.

De modo que vivimos en el mejor de los mundos. En América, se dice, nadie se muere de hambre, ¡y el mundo es abundante! A nadie le falta ni pan que comer y esos movimientos han quedado en un nicho más que tristeza, males eustambres que homen al quiebre de nuestras mayores paradas. Véase lo que pasa en el mundo.

Una cuestión social? — No lo digo yo. Esos son ridículos de **quejas** cuando almacentos de profesión. El pueblo de Chile es muy bueno, pero también de resultados.

X milicias bando el río zigzaguean, el Gobierno sigue en trepidación en los dulces brazos de Morefo y los capitalistas continúan haciendo su agosto a costa de los pobres y de los infelices.

Pero el pueblo principal es tratarlos los demás, está desarmado. ¡Ay del día en que desarmen!

Todo entiende los hombres de gobernar viendrá a tomarse el peso de la cuestión social. Cuando está próxima el día de la cuestión, todos se van con la soga al cuello, cuando tengas que resolver

por la imposición los asuntos que en otro tiempo no resolvieron con desdén, por antipatriotas y por falta de amor a la humanidad y a la justicia.

La Combinación Mancomunal de Obreros

Muchas se ha hablado de la Combinación Mancomunal de Obreros en las condiciones de los salteños, en los círculos políticos, en la sociedad, en la prensa. Cuando se reunió la Sociedad, todos se informaron que era una agrupación de resistencia y de lucha, que su principal objetivo era el mejoramiento de la condición social y económica del obrero, pero entonces se oyó otra cosa indiferencia y poca fe. A continuación que la Combinación Mancomunal habla de ser poco tiempo después la sociedad más poderosa, que posee una red de grancitos hecha de defensa, de cooperativas, avances del capitalista. Luego que la Combinación realizó sus primeras luchas y entró de lleno a combatir con el progresista que se había tratado, luego que fundó EL TRABAJO como organo defensor de sus ideales, luego que las filas de los mancomunados crecieron hasta formar un numeroso ejército de trabajadores, entonces, estos militares salieron y sus estandartes, que pocas veces habían apoyado a la Combinación, declararon traidores y enemigos ver en la Sociedad un elemento desleal y peligroso que era necesario exterminar y destruir.

Para ello no han cesado ni criticado ni querido. Los salteños han hecho lo posible por desprestigiarla y消灭 herirla; se compararon a tres individuos para tal efecto la discordia; cosa que dicen que por medio de un pleito se le retirose a la Combinación los fondos que tenía depositados en el Banco, juntaron un fondo común para hacer sus gastos del pleito, y fueron juzgados a un abogado, un abogado y etc. etc.; ofreciéndoles la presencia de la Asociación Salteña, se garantizó la totalidad del Intendente de la Provincia en Chubut. Buenos han hecho oír tanto y oír a diario que la mano negra, sema, tiene sede, que invierte y fortalece a quien ocupa por tierra el centro de nuestra sociedad.

Por medio de la prensa, también la Combinación ha sido víctima de la persecución y de la calumnia. El diario de la victoria ha sido un enemigo tenaz; pero

no un amigo noble y deseo honesto; siempre ha pegado por la espalda, a la mala. La bestialidad y la cobardía han sido sus armas favoritas; con ellas ha creído vencer, pero no ha hecho otra cosa que labrarse su propio desprecio.

Pueda creerse que en medio de todas estas vicisitudes la Combinación Mancomunal de Obreros ha visto una vida apacible, que los soldados gozan de sus economías liberales, conseguidas a duras penas; esto era lo natural; pero debe uno tener presente que los grandes ideales, los grandes futuros, las grandes instituciones, mientras no son oprimidas, vigentes y fuertes se lesan.

A la Combinación Mancomunal de Obreros que es un principio natalino en grupo de obreros hombres, hoy alcanza a la cifra de muchos miles; más tarde, en su desarrollo se presentará victoriosa hasta las más altas cumbres de la República.

En la capital ya se han celebrado reuniones de la Combinación Mancomunal de Obreros, en Valparaíso se dan los mismos acontecimientos y en Viña del Mar, Tocopilla, Calama, Huasco, Coquimbo y Talca la Combinación ha sentido sus realidades y sus voluntades de nación imperturbables las eternas lides y luchas del parente.

Veo para, nuestro conciencia, como en el triunfo de la cultura y de la civilización. Veas las sucesoras de sus propias obras.

Querido Roque, nadie tiene, nadie posee tu voz. Si la burguesía y el capitalista creen obrar con fuerza la justicia, no pueden ver en la Combinación Mancomunal de Obreros que tanto tienen que traer a la sociedad en orden y de progreso. Los ideales que persiguen son los más legítimos y es innoble desear su destrucción a los obreros porque no son únicamente los que forman el núcleo de la gran sociedad, sino las ideas que sostienen, y las ideas no se pueden destruir al extinguirlas; podrá oscurecerse temporalmente, podrá producirse oscuros para impedir su rápida propagación, pero esas ideas siempre tendrán que seguir su crecimiento intelectual, y más que les resiste a los explotadores del pasado y a los adoradores de la muerte, esa doctrina se ha impuesto por sobre sus doctrinas y la fuerza de la raza y del destino batiendo por orden el peso de los que por tantas años han sido las fuerzas de sus iniquidades y de sus abusos.

MARINA.